
 1

ATA DA QUINQUAGÉSIMA SEXTA ASSEMBLEIA GERAL DA ASSOCIAÇÃO 1 

BRASILEIRA DE HORTICULTURA, CNPJ: 00.349.563/0001-90. Aos três dias do 2 

mês de agosto do ano de dois mil e vinte dois, com início às quinze horas e cinco 3 

minutos em segunda convocação, foi realizada, no Auditório Malbec, do Centro de 4 

Convenções do Dall´Onder Grande Hotel, em Bento Gonçalves, RS, a 5 

Quinquagésima Sexta Assembléia Geral Ordinária da Associação Brasileira de 6 

Horticultura (ABH), por ocasião do Quinquagésimo Sexto Congresso Brasileiro de 7 

Olericultura (56º CBO), de acordo com edital de convocação do Presidente Roberto 8 

de Albuquerque Melo. A mesa foi constituída por: Roberto de Albuquerque Melo – 9 

Presidente; Jackson Kawakami - Vice-Presidente; Thiago Leandro Factor - 10 

Tesoureiro; Júlio Carlos Polimeni de Mesquita – Primeiro-Secretário e René de 11 

Paula Posso - Segundo-Secretário. Estiveram em plenário 19 (dezenove) 12 

associados, cujos nomes e assinaturas constam do livro de registro dessa ata. A 13 

pauta da assembleia constou dos seguintes itens: Parte I – EXPEDIENTE: 1) 14 

Apreciação da ata da 55º Assembleia Geral Ordinária (AGO) e da Assembleia Geral 15 

Extraordinária (AGE) em 07 de agosto de 2018; 2) Palavra da diretoria. Parte II – 16 

ORDEM DO DIA: 1) Prestação de contas e Conselho Fiscal; 2) Eleição da nova 17 

diretoria; 3) Posse da diretoria eleita – mandato 2022/2026; 4) Local do 57º CBO; 5) 18 

Propostas e sugestões da Diretoria, Delegados e dos Grupos Setoriais e de 19 

Trabalho; 6) Nomeação de novos suplentes para o Conselho Fiscal - atualização 20 

estatutária; 7) Indicação de Comissão Julgadora para o Prêmio ABH, categorias 21 

“Hortaliças” e “Medicinais e Aromáticas”; 8) Valor da anuidade; 9) Atualização do 22 

Estatuto da ABH; 10) Transferência da sede da ABH e autorização para no interim 23 

da formalização dos trâmites legais e abertura de nova conta corrente, tendo a Nova 24 

Diretoria como ordenadora das despesas e responsável, permitir que de ordem da 25 

Nova Diretoria a movimentação da conta existente, seja realizado pelo responsável 26 

jurídico da atual conta da ABH/HB, para adimplemento das obrigações fiscais e das 27 

despesas mensais. Parte III – PALAVRA DO ASSOCIADO. Abrindo a assembleia 28 

geral, o presidente da ABH saudou os presentes, desculpou-se pelo atraso no início 29 

da AGO e esclareceu que a falta de energia nos equipamentos de projeção foi 30 

devido a queima de um disjuntor, problema este resolvido pelo hotel. Em seguida, 31 

fez um breve resumo das dificuldades enfrentadas devido à pandemia que 32 

comprometeu de forma veemente a atual gestão impossibilitando o desenvolvimento 33 

das atividades previstas, como também a gestão administrativa. Na sequência deu 34 
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início à AGO, iniciando pela parte Parte I – EXPEDIENTE: ITEM 1 - Apreciação da 35 

ata da 55º Assembleia Geral Ordinária (AGO) e da Assembleia Geral 36 

Extraordinária (AGE), a ata foi colocada em discussão e na Assembleia Geral 37 

Ordinária sendo APROVADA pela maioria, tendo dois votos de abstenção, enquanto 38 

a ata da Assembleia Geral Extraordinária (AGE) quando colocada para apreciação o 39 

associado Sebastião Wilson Tivelli mencionou a necessidade de ser corrigida a data 40 

para 08/08/2018 em substituição ao dia 07/08/2018, para que pudesse ser aprovada. 41 

Com essa correção, a ata da AGE foi APROVADA pela maioria, tendo dois votos de 42 

abstenção. Passando para o Parte I – EXPEDIENTE: ITEM 2 – Palavra da 43 

Diretoria, o presidente da ABH parabenizou a Comissão Organizadora na 44 

realização do 56º CBO, ressaltando o empenho e dedicação na realização de um 45 

CBO que por duas vezes deixou de acontecer devido à pandemia, mas que a 46 

comissão em momento algum deixou-se abater, em seguida o segundo secretário 47 

René de Paula Posso pediu a palavra e esclareceu que os membros da diretoria 48 

solicitaram por diversas vezes em reunião ao Presidente Roberto de Albuquerque 49 

Melo para que atendesse as exigências do Conselho Fiscal, conforme Art. 23 do 50 

estatuto (balanço e relatórios financeiros e contábil) da ABH, mas que por sua vez 51 

não foram atendidas; após suas palavras e dando continuidade à pauta da AGO, foi 52 

iniciada a Parte II – ORDEM DO DIA: ITEM 1 – Prestação de Contas e Conselho 53 

Fiscal, o presidente da ABH, Roberto de Albuquerque Melo, apresentou as 54 

prestações de contas da ABH, da Revista Horticultura Brasileira (HB). Em seguida 55 

Antônio Corrêa de Oliveira Filho, presidente do 55º CBO designou Franscimar Perez 56 

Matheus da Silva para apresentar a prestação de contas final do 55º CBO; na 57 

sequência André Samuel Strassburger, presidente do 56º CBO apresentou a 58 

prestação de contas parcial do 56º CBO, e a conselheira fiscal Abadias dos Reis 59 

Nascimento fez a leitura da ata do Conselho Fiscal. O presidente Roberto de 60 

Albuquerque Melo apresentou a prestação de contas da ABH e da HB referente ao 61 

período de 01/06/2018 a 31/05/2022, sendo que até a data em questão a ABH tinha 62 

em caixa R$15.117,07 (QUINZE MIL, CENTO E DEZESSETE REAIS, SETE 63 

CENTAVOS) em aplicação e R$1.904,35 (HUM MIL, NOVECENTOS E QUATRO 64 

REAIS, TRINTA E CINCO CENTAVOS) em conta corrente. Já a HB tinha em caixa 65 

R$ 19.279,73 (DEZENOVE MIL, DUZENTOS E SETENTA E NOVE REAIS, 66 

SETENTA E TRÊS CENTAVOS) em aplicação e R$3.819,43 (TRÊS MIL, 67 

OITOCENTOS E DEZENOVE REAIS, QUARENTA E TRÊS CENTAVOS). Após a 68 
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apresentação da prestação de contas da ABH e HB foi apresentada a prestação de 69 

contas final do 55º CBO por Franscimar Perez Matheus da Silva, em que foi 70 

apresentado balancete contábil com receita de R$536.377,85 (QUINHENTOS E 71 

TRINTA E SEIS MIL, TREZENTOS E SETENTA E SETE REAIS, OITENTA E 72 

CINCO CENTAVOS), despesa de R$503.509,18 (QUINHENTOS E TRÊS MIL 73 

QUINHENTOS E NOVE REAIS E DEZOITO CENTAVOS), devolveu empréstimo 74 

realizado junto à ABH no valor de R$10.000,00 (dez mil reais), tendo saldo positivo 75 

de R$22.868,67 (VINTE E DOIS MIL, OITOCENTOS E SESSENTA E OITO REAIS, 76 

SESSENTA E SETE CENTAVOS). Sebastião Wilson Tivelli chamou atenção que na 77 

apresentação consta um balancete que os conselheiros fiscais e todos os presentes 78 

na AGO estão tomando conhecimento naquele momento e que o conselho fiscal não 79 

tendo tempo para avaliar os novos documentos manterá a decisão tomada na 80 

reunião do conselho fiscal. Logo em seguida André Samuel Strassburger, presidente 81 

do 56º CBO, fez breve comentário das dificuldades enfrentadas devido à pandemia 82 

ressaltando que até o mês de março existia baixa adesão ao congresso e em 83 

seguida apresentou a prestação de contas parcial do 56º CBO relatando que as 84 

despesas foram de R$347.970,00 (TREZENTOS E QUARENTA E SETE MIL, 85 

NOVECENTOS E SETENTA REAIS), as receitas de R$332.500,00 (TREZENTOS E 86 

TRINTA E DOIS MIL, QUINHENTOS REAIS) e ainda falta receber R$50.000,00 87 

(CINQUENTA MIL REAIS) do SEBRAE, R$12.000,00 (DOZE MIL REAIS) do 88 

SENAR e R$52.500,00 (CINQUENTA E DOIS MIL, QUINHENTOS REAIS) da 89 

CAPES para que se possa apurar o resultado final do 56º CBO. Em sequência a 90 

Sra. Abadia dos Reis Nascimento leu a ata do Conselho Fiscal referente às 91 

prestações de contas apresentadas na reunião, a saber: “ATA DA REUNIÃO DO 92 

CONSELHO FISCAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE HORTICULTURA. Ao 1º 93 

dia do mês de agosto de 2022, com início às 14h00, na Sala C, do Dall'Onder 94 

Grande Hotel, durante o 56º CBO, em Bento Gonçalves/RS, ocorreu a reunião do 95 

Conselho Fiscal da Associação Brasileira de Horticultura - ABH. A reunião contou 96 

com a presença dos seguintes Conselheiros: Abadia dos Reis Nascimento e 97 

Sebastião Wilson Tivelli de forma presencial e Edvar de Sousa da Silva de forma 98 

virtual. Participaram também da reunião o Presidente do 54º CBO e da ABH, 99 

Roberto de Albuquerque Melo, a associada Izabelle Santana Garrido Pedrosa, o 100 

Presidente e Secretária do 55º CBO, Antônio Correa de Oliveira Filho e Franscimar 101 

Perez Matheus da Silva, e o Presidente do 56º CBO, André Samuel Strassburger. A 102 
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reunião teve início com a prestação de contas parcial do 56º CBO, realizada pelo 103 

Presidente. Os dois cenários parciais de resultados financeiros apresentados 104 

apontam para um evento deficitário. Ao final da apresentação, o Conselho Fiscal 105 

orientou o Presidente do 56º CBO quanto a prestação de contas, em especial em 106 

relação ao prazo e a necessidade dessa prestação de conta ter parecer contábil, 107 

realizada por profissional habilitado pelo Conselho Regional de Contabilidade do Rio 108 

Grande do Sul, incluindo balancetes mensais e livro razão, com base nas Normas 109 

Brasileira de Contabilidade e do Conselho Federal de Contabilidade. Na sequência a 110 

Secretária do 55º CBO apresentou a prestação de contas do Congresso realizado 111 

em Bonito/MS. O Conselho Fiscal informou que recebeu em outubro de 2021 a 112 

prestação de contas do 55º CBO, que foi apresentado Parecer Técnico Contábil 113 

elaborado pelo escritório de contabilidade Carmo & Sabala Assessoria Contábil 114 

datado de 21 de janeiro de 2019 e assinado pela contadora Elimarce Joane do 115 

Carmo Sabala, CRC/MS 9.537/O-1, CPF 24 984.240.176-68, que documentos 116 

adicionais foram solicitados e atendidos, exceto os balancetes mensais e o livro 117 

razão. O Presidente do 55º CBO informou que tais documentos ainda estão sendo 118 

preparados pela contabilidade e que se ficarem prontos antes da Assembleia Geral 119 

Ordinária da ABH a ser realizada no dia 03/08/2022, serão analisados pelo Conselho 120 

Fiscal. Em continuidade, o Presidente do 54º CBO apresentou uma "Carta de 121 

Responsabilidade da Contabilidade", emitida pelo escritório Ramalho Consultoria & 122 

Assessoria Contábil, CNPJ 21.601.439/0001-40, datada de 25 de julho de 2022 e 123 

assinado pelo contador Florinaldo L. Ramalho, e verbalmente informou que as 124 

pequenas divergências de valores entre a prestação de contas do 54º CBO e a ABH 125 

foram corrigidas. Na sequência, o Presidente da ABH disponibilizou a prestação de 126 

contas da Associação e da revista Horticultura Brasileira, sem fazer uma 127 

apresentação do relatório contendo o balanço do exercício e os principais eventos 128 

para o período de junho de 2018 a maio de 2022. Foram ainda disponibilizadas as 129 

seguintes Certidões Negativas de Débito - CND datadas julho/2022: FGTS, Poder 130 

Judiciário - Justiça do Trabalho, Secretaria da Receita Federal do Brasil e Secretaria 131 

da Fazenda de Pernambuco. Em relação à CND municipal, a ABH não possui o 132 

Cartão de Inscrição Municipal (CIM) da Secretaria de Finanças do Recife por não ter 133 

sido efetuada a inscrição municipal da Associação. Em "Carta de Responsabilidade 134 

da Contabilidade", emitida pelo escritório Ramalho Consultoria & Assessoria 135 

Contábil, datada de 25 de julho de 2022 e assinada pela já mencionada contadora, 136 
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ela informa que "a situação não acarretará penalidade alguma para a Associação 137 

Brasileira de Horticultura, junto a prefeitura da cidade do Recife." Diante da 138 

excepcionalidade da pandemia COVID-19 que provocou sucessivos adiamentos do 139 

56º CBO, o Conselho Fiscal quer registrar a quem possa interessar que o 140 

Conselheiro Fiscal Tivelli passou a cobrar da diretoria da ABH, através de seu 141 

Presidente desde 1º de fevereiro de 2021 e posteriormente de todos os membros da 142 

Diretoria, as devidas prestações de conta anuais da ABH e da revista Horticultura 143 

Brasileira-HB. Mesmo após sucessivas reuniões com os membros da Diretoria e do 144 

Conselho Fiscal, as referidas prestações de contas foram disponibilizadas para 145 

análise dos Conselheiros Fiscais somente no início dessa reunião. Antes de 146 

prosseguir com a análise da prestação de contas da ABH e HB, foi proposto e 147 

aprovado pelos Conselheiros Fiscais que a apuração dos votos para a eleição da 148 

Diretoria da ABH para o mandato 2022-2026 fosse realizada de pronto. O Presidente 149 

da ABH entregou ao Conselho Fiscal a lista dos associados em dia com as 150 

anuidades composta por 77 associados (destes, 20 são isentos pelo Prêmio Marcilio 151 

de Souza Dias) e cinco envelopes com os votos. Para dar início a apuração, o 152 

Conselho Fiscal solicitou o acompanhamento da apuração por um membro da atual 153 

Diretoria e um fiscal da chapa única. O Presidente da ABH apresentou-se como 154 

membro da Diretoria e como fiscal da chapa atenderam a solicitação Tiyoko Nair 155 

Hojo Rebouças e Valéria Gomes Momenté, Presidente e Vice-Presidente da chapa 156 

única, respectivamente. Ao consultar o Estatuto Social da ABH, os Conselheiros 157 

Fiscais constaram que não foi dada a devida publicidade aos associados sobre o 158 

processo eleitoral, visto que a inscrição da chapa única ocorreu após 15 de março, o 159 

que contraria o Estatuto Social da ABH (Art. 39a), constatou ainda que as células 160 

eleitorais enviadas via postal aos associados em 02 de julho de 2022 contraria o 161 

prazo de 30 de abril estabelecido no Estatuto Social (Art. 39e) para envio, e 162 

consequente o prazo de 30 de junho (carimbo do correio) que o associado tem para 163 

remeter a cédula para a Diretoria (Art. 39f). Ao examinar os cinco envelopes 164 

entregues pela Diretoria, os Conselheiros Fiscais constataram que nenhum deles 165 

haviam sido postados nos Correios. Questionado, o Presidente da ABH informou 166 

que não recebeu via os Correios qualquer envelope do processo eleitoral até o dia 167 

de seu deslocamento do Recife para Bento Gonçalves. Neste cenário, os 168 

Conselheiros Fiscais não realizaram a apuração dos votos do processo eleitoral para 169 

a eleição da Diretoria da ABH para o mandato 2022-2026. Em continuidade da 170 
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reunião do Conselho Fiscal, agora somente com os Conselheiros foi apreciada a 171 

prestação de contas da ABH e da HB. Após iniciar a análise dos documentos 172 

apresentados, a reunião do Conselho Fiscal foi suspensa às 19h15 e retomadas às 173 

8h00 na manhã seguinte (02/08/2022). A análise da prestação de contas da ABH e 174 

HB foram concluídas às 10h00, quando foram convocados os membros da Diretoria 175 

da ABH para reunião extraordinária de apresentação do parecer preliminar do 176 

Conselho Fiscal. Todos os membros da Diretoria da ABH estiveram presentes, 177 

exceto o Tesoureiro Thiago Leandro Factor. A reunião extraordinária começou com 178 

o destaque dos seguintes pontos do Estatuto Social da ABH: Artigo 15º (Compete à 179 

Diretoria), item "g" (apresentar o relatório anual de atividades ao Conselho Fiscal...); 180 

Artigo 16º (Compete ao Presidente), item "g" (organizar relatório contendo o balanço 181 

do exercício e os principais eventos do ano anterior...); Artigo 20º (Compete ao 182 

Primeiro Tesoureiro), item "f" (apresentar as contas e os balanços da Diretoria ao 183 

Conselho Fiscal e à Assembleia Geral); Artigo 23º (Compete ao Conselho Fiscal), 184 

item "a" (examinar e fiscalizar os livros de escrituração e toda a documentação da 185 

ABH) e item "e" (presidir a Assembleia Geral, na eventualidade da não aprovação da 186 

prestação de contas da Diretoria). Ao final da reunião extraordinária, a Diretoria da 187 

ABH solicitou um prazo até às 8h00 do dia 03 de agosto de 2022 para revisar as 188 

prestações de conta e as não conformidades apontadas pelo Conselho Fiscal, o que 189 

foi consentido pelos Conselheiros. Isto posto, a reunião do Conselho Fiscal foi 190 

novamente suspensa às 12h55. No dia 03 de agosto de 2022, o Conselho Fiscal 191 

retomou a reunião às 8h00 para reanalisar as prestações de contas da ABH e HB. O 192 

Conselho Fiscal reconhece o esforço realizado pela Diretoria da ABH em colocar em 193 

ordem a prestação de contas. Contudo, até o horário combinado não foram 194 

apresentados o Balancete Analítico, livro Razão e Balanço Patrimonial dos anos 195 

fiscais desde 1º de junho de 2018 até 31 de maio de 2022 da Associação e da 196 

revista Horticultura Brasileira. Em cumprimento ao Artigo 23º do Estatuto Social da 197 

Associação Brasileira de Horticultura, o Conselho Fiscal no uso de sua competência 198 

examinou a prestação de contas adicional do 54º Congresso Brasileiro de 199 

Olericultura. Com base na "Carta de Responsabilidade da Contabilidade", emitida 200 

pelo escritório Ramalho Consultoria & Assessoria Contábil, o Conselho Fiscal 201 

recomenda a APROVAÇÃO da prestação de contas do 54º CBO, realizado em 202 

Recife/PE, no período de 25 a 29 de julho de 2016. Em cumprimento ao Artigo 23º 203 

do Estatuto Social da Associação Brasileira de Horticultura, o Conselho Fiscal no 204 
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uso de sua competência examinou a prestação de contas final do 55º Congresso 205 

Brasileiro de Olericultura, sendo: parecer contábil elaborado pela empresa de 206 

contabilidade Carmo & Sabala Assessoria Contábil, extratos Banco do Brasil contas 207 

corrente 2916-5/40.850-6 (conta convênio) e 2916-5/40.530-2, Relatório Lançamento 208 

55º CBO; Relatório Fechamento 55º CBO; Relatório Final Facebook e Relatório Final 209 

Instagram, enviados à Diretoria Executiva da ABH pelo Eng. Agr. Altair Luiz da Silva, 210 

1º Tesoureiro do 55º CBO, em 19 de outubro de 2021. Ao examinar preliminarmente 211 

os documentos enviados para análise do Conselho Fiscal, de pronto verificou-se que 212 

de todos os arquivos submetidos, apenas dois são de interesse do Conselho 213 

(Parecer Contábil e Extratos bancários). Ao examinar detalhadamente o Parecer 214 

Contábil, os Conselheiros Fiscais constataram a falta da documentação que suporte 215 

os números apresentados, ou seja, faltam os arquivos dos balancetes mensais e o 216 

livro razão do período em que as contas correntes e aplicação estavam abertas. Na 217 

reunião do Conselho Fiscal com o Presidente e a Secretária do 55º CBO, não foram 218 

apresentados os documentos solicitados desde outubro de 2021. Após a análise, o 219 

Conselho Fiscal recomenda a NÃO APROVAÇÃO da prestação de contas do 55º 220 

CBO até que seja apresentado os documentos pendentes. Em cumprimento ao 221 

Artigo 23º do Estatuto Social da Associação Brasileira de Horticultura, o Conselho 222 

Fiscal no uso de sua competência examinou a prestação de contas da ABH e da HB 223 

do período de 1º junho de 2018 a 31 de maio de 2022. Após a reanálise, o Conselho 224 

Fiscal recomenda a NÃO APROVAÇÃO da prestação de contas da gestão da ABH e 225 

HB no mandato de 2018-2022. Nada mais havendo a tratar a reunião do Conselho 226 

Fiscal foi encerrada às 09h45 do dia 03 de agosto de 2022, e eu, Sebastião Wilson 227 

Tivelli lavrei a presente ata que vai assinada por mim e pelos membros do Conselho 228 

Fiscal. Dando continuidade a AGO e por força do Estatuto Social da ABH (Art. 23e), 229 

o Conselho Fiscal passou a presidir a AGO. Na sequência foi colocada em 230 

discussão a prestação de contas final do 54º CBO, realizado no Recife/PE, em 2016, 231 

que passou para a votação da proposta do Conselho Fiscal com a recomendação de 232 

aprovação da prestação de contas do 54º CBO pela AGO da ABH. A prestação de 233 

contas do 54º CBO foi aprovada por unanimidade. Em seguida foi colocada em 234 

discussão a prestação de contas final do 55º CBO, realizado em Bonito/MS, em 235 

2018, que passou para a votação da proposta do Conselho Fiscal com a 236 

recomendação de não aprovação da prestação de contas do 55º CBO pela AGO da 237 

ABH até que seja apresentado os documentos pendentes. A votação acompanhou a 238 
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recomendação do Conselho Fiscal pela não aprovação da prestação de contas do 239 

55º CBO por unanimidade. Pela ordem, foi colocada em discussão a prestação de 240 

contas da ABH e da revista HB no período de 01/06/2018 a 31/05/2022. Depois das 241 

intervenções de diversos associados, José Ernani Schwengber com a colaboração 242 

de outros associados sul-rio-grandenses formulou uma proposta alternativa à 243 

proposta do Conselho Fiscal. Desta forma, a prestação de contas da ABH e da 244 

revista HB no período de 01/06/2018 a 31/05/2022 foi encaminhada para votações. 245 

A primeira votação teve as seguintes propostas: PROPOSTA 1 - NÃO APROVAÇÃO 246 

DA PRESTAÇÃO DE CONTAS DA GESTÃO DA ABH E HB NO MANDATO DE 247 

2018-2022 e PROPOSTA 2 - APROVAÇÃO COM PENDÊNCIAS DA PRESTAÇÃO 248 

DE CONTAS DA GESTÃO DA ABH E HB NO MANDATO DE 2018-2022. Em 249 

votação aberta, a Proposta 2 foi aprovada por unanimidade. De acordo com o 250 

presidente da ABH, às pendências podem ser resolvidas pelo escritório de 251 

contabilidade Pernambucano em quatro meses. Diante deste compromisso 252 

assumido pela Diretoria da ABH na AGO e considerando a excepcionalidade vivida 253 

pela gestão 2018-2022 de nossa Associação com a pandemia da COVID-19, a 254 

segunda votação, com proposta única do Conselho Fiscal, aprovou por unanimidade 255 

a prorrogação do mandato da Diretoria até a realização de uma Assembleia Geral 256 

Extraordinária para a conclusão da prestação de contas em questão. A terceira 257 

votação, com proposta única e excepcional do Conselho Fiscal, aprovou que a 258 

referida AGE será convocada e realizada de FORMA VIRTUAL, em 18/01/2023, com 259 

primeira convocação às 18:00h e segunda convocação às 18:10h, por uma das 260 

plataformas disponíveis na rede mundial computadores para videoconferências, tipo 261 

Google Meet, Zoom entre outras, e que será gravada. A AGE online de 18/01/2023 262 

foi excepcionalmente aprovada pela AGO para a apreciação das pendências da 263 

prestação de contas da gestão 2018-2022 de nossa Associação, sendo o link 264 

encaminhado com antecedência para o e-mail dos sócios cadastrados no site da 265 

ABH, que estiverem quites com a tesouraria da ABH. Parte II – ORDEM DO DIA: 266 

ITEM 2 - Eleição da nova diretoria, criadas e aprovadas pela 56a AGO as 267 

exceções ao Estatuto Social da ABH (prorrogação de mandato da Diretoria, 268 

realização de AGE online em 18/01/2023) foi apresentado e discutido que, 269 

considerando que o Conselho Fiscal não pode apurar a eleição da nova diretoria, 270 

conforme registrado anteriormente em ata da reunião do Conselho Fiscal iniciada 271 

em 01/08/2022, que com a aprovação da prorrogação do mandato da Diretoria da 272 
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gestão 2018-2022 estava aberta a possibilidade para que o processo eleitoral fosse 273 

reaberto, com ampla publicidade aos associados para a inscrição de chapas para 274 

concorrer a nova diretoria. Argumentou-se que a excepcionalidade vivida pela 275 

gestão 2018-2022 da ABH com a pandemia da COVID-19 e estando a AGO reunida, 276 

poderia ser votada extraordinariamente a realização do processo eleitoral, mesmo 277 

que contrariando os prazos e formato estabelecidos no Estatuto Social. Feitas 278 

diversas intervenções pelos associados, a seguinte proposta foi colocada em 279 

votação: realização de novo processo eleitoral para a diretoria da ABH na gestão 280 

2022-2026 realizada integralmente no formato eletrônico até dezembro de 2022, 281 

com apuração e posse da diretoria eleita na AGE de 18/01/2023. A proposta 282 

excepcional de novo processo eleitoral foi aprovada por todos. Parte II – ORDEM 283 

DO DIA: ITEM 3 – Posse da nova diretoria não houve, pois ficou estabelecido a 284 

prorrogação do mandato da atual diretoria até o dia 18 de janeiro de 2023, data esta 285 

que ocorrerá a AGE. Parte II – ORDEM DO DIA: ITEM 4 – Local do 57º CBO, foi 286 

solicitado pelo presidente que os prováveis candidatos se apresentassem para 287 

realizar sua defesa. Não houve proposta para sediar o próximo CBO ficando-se em 288 

aberto para decisão futura até a data da AGE proposta. O Delegado da ABH de 289 

Santa Catarina, Anderson Luiz Feltrim fez uso da palavra para comunicar que está 290 

avaliando juntamente com sua instituição (Epagri) e demais associados catarinense 291 

a realização do 58o CBO em seu estado em 2028. Passando para a Parte II – 292 

ORDEM DO DIA: ITEM 5 – Propostas e sugestões da Diretoria, Delegados, 293 

Grupos Setoriais e Grupos de Trabalho. A diretoria não apresentou propostas e 294 

nem sugestões. Em seguida, passou-se a leitura da “ATA DA REUNIÃO DOS 295 

DELEGADOS DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE HORTICULTURA – ABH“  296 

realizada durante o 56º CONGRESSO BRASILEIRO DE OLERICULTURA em Bento 297 

Gonçalves - RS. Aos dois dias do mês de agosto de dois mil e vinte dois, a partir das 298 

quatorze horas, se reuniram na sala dois do congresso de olericultura o vice-299 

presidente Jackson Kawakami, e os delegados da ABH, Anderson Luiz Feltrim, 300 

Dimas Menezes, Abadia dos Reis Nascimento, René Posso, Anderson Fernando 301 

Wamser, Magnólia Silva, Sanzio M. Vidigal e Luciana Borges. Iniciou-se a reunião 302 

com a leitura e aprovação da Ata da última reunião dos delegados, sendo aprovada 303 

por unanimidade. Após, cada delegado apresentou suas demandas e alguns 304 

encaminhamentos. Ficou decidido que será proposto o nome da professora Abadia 305 

dos Reis Nascimento como delegada da ABH pelo Estado de Goiás. Dimas 306 
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Menezes pediu afastamento da função de delegado e passará a ser suplente de 307 

Júlio Mesquita e que Luciana Borges será indicada como delegada do Pará. Ficou 308 

como sugestão de apresentar a proposta de que cada estado, dependendo da 309 

necessidade, indicar dois Delegados. Foi debatido também sobre nova forma de 310 

formato para a realização dos congressos para motivar a participação de 311 

extensionistas, produtores e técnicos trazendo a realidade de cultivo das diferentes 312 

regiões. Com relação a essa demanda foi sugerido que os delegados dos Estados 313 

formassem grupos de trabalhos para levantar as sugestões e apresentar a nova 314 

diretoria. Divulgar o estatuto entre os associados para sugestões. Por fim Jackson 315 

relatou sobre as realizações da diretoria nesse período e destacou as diversas 316 

reuniões realizadas durante o período e destacou as dificuldades enfrentadas e 317 

destacou o trabalho para reformulação do estatuto. Para o próximo congresso foi 318 

sugerido que o Estado de Santa Catarina, liderado pela Epagri, prioritariamente 319 

verifique a possibilidade de realizar o congresso em 2023 ou 2024. Da reunião 320 

surgiu uma proposta: realização de duas reuniões on line ou presencial por ano 321 

entre diretoria e os delegados da ABH. Nada mais a tratar, o vice-presidente 322 

Jackson encerrou a reunião e eu, Anderson Luiz Feltrim, lavrei a presente Ata que, 323 

após lida e aprovada, será pelos presentes de direito assinada. A AGO aprovou por 324 

unanimidade dos presentes a proposta. Logo após passou-se para a ATA DA 325 

REUNIÃO DO GRUPO DE TRABALHO DE PLANTAS MEDICINAIS (GTPM): Foi 326 

realizada no dia 02 de agosto de 2022, às 16:30, no auditório do eixo científico 2, no 327 

centro de eventos do Dall´Onder Grande Hotel, Bento Gonçalves-RS, sob 328 

coordenação do Prof. Dr. Filipe Pereira Giardini Bonfim, para tratar dos seguintes 329 

assuntos: 1- eleição do coordenador e secretario do GTPM; 2- outros assuntos. O 330 

coordenador deu as boas-vindas aos membros do grupo, onde todos se 331 

apresentaram. Em seguida, considerando o término da vigência do mandato da 332 

coordenação do GTPM, foram indicados para o novo mandato, a Profª. Drª. 333 

Magnólia Aparecida Silva da Silva da Universidade Federal do Rio Grande do Sul - 334 

UFRGS, e o Prof. Dr. Filipe Pereira Giardini Bonfim, da Universidade Estadual 335 

Paulista-UNESP, como coordenador e secretário, respectivamente. A nova 336 

coordenação foi eleita por unanimidade. Os outros assuntos tratados no GTPM 337 

foram: 1) Importância da manutenção e valorização do GTPM para o Congresso 338 

Brasileiro de Olericultura-CBO; 2) Sugestão para o 57º CBO de aglutinar a área de 339 

homeopatia ao GTPM; 3) Situação atual da Revista Brasileira de Plantas Medicinais 340 



 11

- RBPM; 4) Reivindicar aumento de membros da área agronômica na comissão 341 

editorial da RBPM; 5) Criação de redes sociais para divulgação de eventos 342 

relacionados a plantas medicinais (PM), como o simpósio de óleo essencial que 343 

ocorrera em Campinas em 2023; 6) Importância da participação de empresas da 344 

área de plantas medicinais no CBO, com enfoque em produção, tendo em vista o 345 

aumento da demanda por plantas medicinais; 7) Importância de apresentar 346 

produtores que vem tendo destaque na área de PM para os futuros participantes do 347 

evento. Foram realizadas algumas sugestões para o 57º CBO, sendo elas: 1) 348 

Melhorar a divulgação dos GT, explicando melhor a função dos grupos de trabalho 349 

dentro do evento; 2) Maior expressividade de palestras e mini cursos relacionados a 350 

plantas medicinais; 3) convite aos produtores de destaque na área para palestrar. 351 

Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, que se será assinada 352 

por mim, Bárbara Cristina Claro Sabino (secretariando a reunião) e pelo 353 

coordenador do GTPM. A AGO colocou-se favoráveis as proposições e não havendo 354 

reunião dos demais grupos de trabalho, passou-se para Parte II – ORDEM DO DIA: 355 

ITEM 6- Nomeação de novos suplentes para o Conselho Fiscal, Sebastião 356 

Wilson Tivelli pontuou a necessidade do ingresso de novos membros no Conselho 357 

Fiscal - CF. Em virtude da pandemia do COVID-19, não houve indicação de novos 358 

membros para composição do conselho fiscal conforme previsto em estatuto, 359 

prorrogando o mandato da composição do conselho fiscal com a inclusão de 360 

membros titulares e um suplentes. Assim, se colocaram à disposição para serem 361 

titulares: André Ricardo Zeist e Anderson Fernando Wanser e para suplente: 362 

Leandro Hahn que tiveram seus nomes aprovados pela AGO. Parte II – ORDEM DO 363 

DIA: ITEM 7 - Indicação de Comissões para o Prêmio ABH, categorias 364 

“Hortaliças” e “Medicinais e Aromáticas”. O associado Sebastião Tivelli 365 

ponderou que como não houve entrega do prêmio ABH em 2018 e em 2022, que se 366 

mantivesse as mesmas comissões eleitas no congresso anterior. Ato contínuo a 367 

AGO aprovou por unanimidade a manutenção das comissões. Desta forma, os 368 

membros para compor a Comissão na categoria ‘Hortaliças’ permanecem: Paulo 369 

Eduardo de Melo, EMBRAPA/DF, Sebastião Wilson Tivelli, Apta Regional/SP, Ildon 370 

Rodrigues do Nascimento, UFT/TO como titulares e como suplentes Nuno Rodrigo 371 

Madeira, EMBRAPA/DF e Edvar de Sousa da Silva, IFTO/TO; para a categoria 372 

‘Medicinais e Aromáticas’: Luciana Marques de Carvalho, EMBRAPA/SE, Valéria 373 

Gomes Momenté, UFT/TO e Francisco Célio Maia Chaves, EMBRAPA/AM como 374 
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titulares e como suplentes Maira Christina Marques Fonseca, EPAMIG/MG e Maria 375 

do Carmo Vieira, UFGD/MS. Parte II – ORDEM DO DIA: ITEM 8 – Valor da 376 

Anuidade, a diretoria informou aos associados a importância de se manter o valor 377 

de R$235,00 (DUZENTOS E TRINTA E CINCO REAIS) da anuidade, pois diante da 378 

atual situação econômica do país é melhor manter o valor para não desestimular a 379 

contribuição dos sócios, bem como de novos associados. Dessa forma, a proposta 380 

colocada em apreciação pela AGO, foi aprovada por unanimidade. Parte II – 381 

ORDEM DO DIA: ITEM 9 – Atualização do estatuto, foi apresentado aos 382 

associados a importância de se renovar urgentemente o Estatuto Social da ABH 383 

para isto foi proposto a formação de um grupo de trabalho formado pelos seguintes 384 

associados: Jackson Kawakami, André Ricardo Zeist, René de Paula Posso, 385 

Luciana da Silva Borges, Sanzio Mollica Vidigal e Izabelle Santana Garrido Pedrosa. 386 

Parte II – ORDEM DO DIA: ITEM 10 – Transferência da sede da ABH e 387 

autorização para no interim da formalização dos trâmites legais e abertura de 388 

nova conta corrente, como não houve eleição de uma nova diretoria e prorrogado a 389 

gestão da atual este item só terá efeito a partir da Assembleia Geral Extraordinária 390 

que será realizada em 18 de janeiro de 2023, Finalizada a Parte II, passou-se à 391 

Parte III – PALAVRA DO ASSOCIADO – a associada  Magnólia Aparecida Silva da 392 

Silva pedia a palavra e leu uma homenagem escrita pela ex-presidente da ABH 393 

Rumy Goto, para o professor Marcelo Agenor Pavan, sobre sua grande trajetória 394 

profissional e contribuições para a olericultura. Em seguida o  associado René de 395 

Paula Posso solicitou que no próximo CBO não fosse realizado palestra de abertura, 396 

pois o auditório fica vazio e as pessoas conversando do lado de fora. Nada mais 397 

havendo a tratar, a AGO foi encerrada às 19h25 e eu, Júlio Carlos Polimeni de 398 

Mesquita, 1º secretário da ABH, brasileiro, união estável, engenheiro agrônomo, 399 

portador da cédula de identidade 3.100.337 SDS-PE, inscrito no CPF/MF 400 

686.241.904-87, domiciliado na rua Ourém, 175 edifício Cardeal Arcoverde apt 504 401 

CEP 50.761-340 San Martin Recife-PE, endereço eletrônico: julio.mesquita@ipa.br,  402 

lavrei a presente ata, que vai assinada por mim, pelo presidente Roberto de 403 

Albuquerque Melo, brasileiro, solteiro, engenheiro agrônomo, portador da cédula de 404 

identidade 4.543.817 SDS-PE, inscrito no CPF/MF 009.770.174-27, domiciliado na 405 

avenida Visconde de Jequitinhonha, 2954 apt 701 CEP 51.021-190 Boa Viagem 406 

Recife-PE, endereço eletrônico: roberto.melo@ufrpe.br. 407 

___________________________________________________________________ 408 
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